
Autonomía financiera, la gran 
deuda con Consejos Regionales

HUGO CAUTIVO, PRESIDENTE DEL CORE BÍO BÍO, PLANTEA SUS INQUIETUDES ANTE PROYECTO DE LEY

La reciente aprobación de los pro-
yectos de fortalecimiento de las 
regiones y la ley orgánica constitu-
cional para la elección directa de 
los gobernadores regionales fue 

celebrada por distintos sectores, 
parlamentarios y el Ejecutivo. 
Sin embargo, el presidente del 
Consejo Regional del Bío Bío, Hugo 
Cautivo (PS), comentó que lo ideal 

hubiera sido que el tema se resol-
viera antes de la elección del 19 de 
diciembre, aunque destacó la 
voluntad mostrada por los diputa-
dos de resolver el tema de buena 

forma. Y, si bien valoró los avances 
que implicará el traspaso de com-
petencias, comentó que aún queda 
mucho camino por recorrer en 
materia de descentralización.  

“Quedan algunas áreas donde qui-
siéramos ver algunos avances, 
como la autonomía financiera y la 
ley de rentas regionales”, sostuvo. 

Si bien valoró la aprobación de proyectos sobre descentralización, recordó las tareas pendientes
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Comunera dio a 
luz con grilletes 
porque el 
gendarme no 
tenía las llaves 
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La empresa además prepara el traslado de la Central de Protección de 
Incendios, que hoy opera en Ñuble y centralizará sus operaciones en 
Concepción en 2018.

Valoran notable baja en incendios 
forestales en predios de Arauco

Sanatorio Alemán 
crece 14% en 2017 
y anuncia compra 
de ex Hotel 
Presidente
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42%
fue la disminución de sinies-
tros observados respecto a 
la misma fecha en 2016. 

163
incendios registrados este año 
al 13 de diciembre, contrastan 
con los 279 del año pasado.
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EDITORIAL: LOS REQUISITOS PARA POTENCIAR UN TRANSPORTE PÚBLICO DE CALIDAD

La Undécima sala de la Corte de 
Apelaciones de Santiago rechazó la 
petición de apelación realizada por 
la defensa con respecto a la conde-
na a 800 días de pena remitida en su 
contra, en el marco del caso SQM.

Justicia confirma 
condena a Claudio 
Eguiluz por delitos 
tributarios
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Comisión de Salud 
aprueba uso terapéutico 
de marihuana, pero 
psiquiatras advierten 
peligros por autocultivo
CIUDAD PÁG. 9
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Inshiguro: las elecciones y las familias chilenas
Empezaré con un significativo y, a la vez, actual preám-

bulo literario. 
La semana pasada, se dio a conocer el discurso de Ka-

zuo Ishiguro en su aceptación del Premio Nobel de Litera-
tura de este año. En su elegante y comedido estilo, el autor 
de “Los restos del día” se dedica a abordar algunos  silen-
ciosos e íntimos puntos de inflexión a lo largo de su carre-
ra de escritor. Si uno examina dichos episodios es posible 
advertir una especie de denominador común: cada uno 
de ellos lo experimenta como una perspectiva o dilema 
inesperados que le conducen a una renovada com-
prensión de su propia escritura o del mundo. 

En su discurso, Ishiguro subraya lo sorpren-
dente que le resulta ahora, al mirar hacia atrás, la 
actitud abierta y generosidad con que fue acepta-
da su familia en la comunidad inglesa donde se in-
sertó en 1960, apenas 15 años después de una Gue-
rra Mundial en que ingleses y japoneses habían sido tena-
ces enemigos. 

Cuando nos acercamos a la segunda vuelta de las elec-
ciones presidenciales en nuestro país, ¿qué enseñanzas 
podríamos rescatar y transmitir a nuestras hijas e hijos a 
partir de estos puntos de inflexión que relata Ishiguro? 

A mi modo de ver, una lección trascendental es la necesi-
dad de educar a las nuevas generaciones en la capacidad de 
escuchar, de comprender la perspectiva de otros, especial-
mente de quienes piensan distinto, con respeto, sin caer en 

estereotipos o prejuicios automáticos. Desde luego, esto en-
traña una dificultad sustancial: que nosotros mismos –los 
adultos– realicemos ingentes esfuerzos por conseguir que 
“saber escuchar” sea más que un eslogan de buenas inten-
ciones. Es cómodo escuchar y comprender a quienes pien-
san como uno; el desafío es lograrlo con quienes piensan di-
ferente, lo que requiere una madurez y entereza especial. 

Escenarios electorales como los actuales proporcionan 
a las familias la oportunidad de recuperar la política como 
proceso deliberativo en torno al bien común: son perio-

dos para educar en la conversación racional, en la 
aceptación genuina de las diferencias, en la bús-

queda activa de acuerdos, en la comprensión del 
papel que cada persona puede jugar en la socie-
dad, en la función y alcance del Estado, en la rele-

vancia de las políticas públicas. 
Para Ishiguro lo central de las ficciones es “que 

apelan a lo que compartimos como seres humanos por 
encima de fronteras o separaciones”. Es urgente compren-
der que lo esencial de las ficciones es asimismo esencial 
para la realidad y que las perspectivas novedosas o los di-
lemas inesperados que nos presenta quien piensa distinto 
pueden ser puntos de inflexión que nos permiten madu-
rar y comprender de mejor forma nuestro mundo. 
 
Horacio Salgado Fernández 
Director de Psicología, Universidad San Sebastián

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

DANNY MONSÁLVEZ ARANEDA 
@MonsalvezAraned

@FutbolUdeC #TodoDeporte @DiarioConce 
estuvo en el reconocimiento que efectuó CD 
UdeC a la generación de 1997, por el aniversa-
rio del ascenso del Campanil. Hito que marcó 
la existencia del Auricielo.

Por una regulación pro-Pyme 
  
Señor Director: 

Durante estos días nos enteramos 
de que el proyecto que busca aumen-
tar la fiscalización a la industria del 
factoring permanece congelado en el 
Congreso. La iniciativa establecía que 
para este tipo de operaciones se debía 
aplicar la Tasa Máxima Convencional 
(TMC). 

Sin duda, esto representa un duro 
golpe para los micro, pequeños y me-
dianos empresarios; quienes debido a 
la falta de regulación se endeudan, se-
gún cifras de la Ocde, en un 6% más 
que las empresas de mayor tamaño, 
debido a que, en la búsqueda por ob-
tener liquidez para su negocio, recu-
rren a la industria del factoring asu-
miendo altas tasas de interés. 

Aquí nace la urgencia de retomar 
esta discusión y establecer una regula-
ción que entregue las herramientas y 
garantías que permitan a las Pymes 
subsistir y ser rentables. Plataformas 
como la nuestra están conscientes de 
lo anterior. A través de desintermediar 
el sistema financiero, buscamos mini-
mizar los costos operacionales de sus 
empresas para que puedan contar con 
un flujo constante de capital. 

Fuimos invitados a una mesa tri-
partita convocada por el Ejecutivo, en 
conjunto con los representantes de 
las Pymes y los factoring para com-
partir nuestra experiencia financian-
do a la micro, pequeña y mediana em-
presa. Nuestra plataforma es un claro 
ejemplo de que se puede tener un ne-
gocio saludable y a la vez mejorar las 
condiciones tanto para Pymes como 
inversionistas. 

La Comisión de Economía de la 
Cámara de Diputados se interesó en 
conocer las alternativas que se pue-
den ofrecer a los pequeños y media-
nos empresarios, por lo que fuimos 

invitados a exponer sobre nuestro 
modelo colaborativo, el cual ha lo-
grado reducir el CAE de una Pyme de 
un 28% a un 18% en cinco años y ha 
aportado en el financiamiento de 
más de mil Pymes a lo largo de Chile. 

Si bien queda mucho por hacer, 
puesto que el desafío por fortalecer el 
sistema financiero aún está pendien-
te, la irrupción de este tipo de actores 
en el mercado permiten, en forma 
concreta, mejorar las condiciones 
que existen hacia los micro, peque-
ños y medianos empresarios. No per-
damos lo que se ha avanzado en ma-
teria de regulación, asumir el desafío 

ya fue la primera piedra para fortale-
cer el sistema financiero. 
 
Gonzalo Kirberg  
Gerente general de Cumplo 
 
Inauguraciones de última hora  
 
Señor Director: 

Inauguraciones más, inauguracio-
nes menos, mientras la oposición ma-
nifiesta su enojo  y las critica por 
oportunistas, nuestra Presidenta Ba-
chelet sigue cortando cintas a lo largo 
de Chile, llegando a 3 y 4 inauguracio-
nes por día, todo un récord.  

Tal vez lo único que debiera preocu-
par a sus promotores, es que esta canti-
dad de inauguraciones, vaya acompa-
ñada de calidad, porque generalmente 
no es así, basta con recordar el Tran-
santiago, el hospital de Curepto con el 
enfermo trucho... En conclusión, inau-
guraciones a la carrera al final de un 
gobierno, pueden ser grandes dolores 
de cabeza para el nuevo presidente. 

Vuelvo a citar el Transantiago, la 
misma presidenta Bachelet lo vivió en 
carne propia, desde el momento en 
que lo inauguró, se le transformó en 
una piedra en el zapato y lo será solo 
hasta el mismo 10 de marzo del 2018, 

porque en Chile todas las autoridades 
inauguran, cortan cintas, brindan y 
bailan durante el ejercicio de sus car-
gos, pero nunca rinden cuentas o asu-
men sus responsabilidades, con sus  
patrimonios personales o familiares, 
una vez que dejan sus respectivos car-
gos presidenciales, por los trastornos 
que pudieran haber ocasionado o el 
incumplimiento de las  expectativas 
de sus aceleradas inauguraciones he-
chas en periodos de elecciones y al fi-
nal de sus periodos presidenciales. 

 
Luis Enrique Soler Milla   
 
Candidatos al debe 
  
Señor Director: 

Que mal se ve el panorama del país 
con estos candidatos. Primero con 
Piñera simplemente porque es Piñe-
ra y Guillier con la improvisación de 
su “programa” (lo llamo así de forma 
generosa) y sus nexos con la izquier-
da dura. #notengocandidato. 

 
Pedro Araya  
 
Condena al Reggaetón 
 
Señor Director: 

Cuando leo “ay, como odio al 
reggaetón”, siento lo mismo que 
cuando leo “odio a la derecha”, “odio a 
la izquierda”, “basta de inmigrantes”, 
etc. ¡Dejad que el mundo viva y mue-
ra de la forma que quiera! ¿Qué altura 
moral tenemos para definir lo que es 
bueno o es malo? 

Por lo demás, creo que el reggae-
tón es mucho más entretenido y 
cumple mucho más el rol histórico 
que debe tener la música, que otros 
estilos que no le llegan más que a un 
puñado de “iluminados”. 
 
Paulo Domic

Tras la primera vuelta presi-
dencial, progresivamente algu-
nos sectores y actores que se si-
túan en una posición contraria a 
la derecha se han ido congre-
gando en apoyo a la candidatu-
ra de Alejandro Guillier.  

De ese variopinto sector se 
pueden encontrar aquellos que 
lo respaldan por determinadas 
coincidencias programáticas, 
otros lo hacen desde un punto de 
vista electoral, mientras que un 
sector adhiere básicamente por 
una antipatía (visceral y emo-
cional) a Piñera.  

Este rechazo puede constituir-
se en un factor no menor a con-
siderar, especialmente cuando 
se busca movilizar la subjetivi-
dad de las personas, es decir 
aquella parte emotiva y sensible 
de los votantes; sin embargo, 
aquello no es suficiente (para 
ganar una elección y menos pro-
yectar/construir un gobierno) 
sino va acompañado del sufragio 
y de un posterior apoyo a deter-
minadas reformas y cambios.  

Si esta irritación o molestia 
no va de la mano con materiali-
zar electoralmente el enfado, en-

sultar tanto o más inoficioso 
como aquel sujeto que solamen-
te contempla los acontecimien-
tos sentado cómodamente en su 
casa, viendo como los hechos y 
procesos (la historia) pasa por 
delante de sus ojos, sin inmutar-
se. Peor aún, mientras algunos se 
quedan con en la repulsa virtual, 
los partidarios de la candidatu-
ra de Piñera se preparan discipli-
nadamente para ir votar por su 
candidato.  

En consecuencia, el antipiñe-
rismo puede resultar funcional 
como acto subjetivo, pero no 
asegura un triunfo en las urnas, 
por eso y sin desconocer ese fe-
nómeno, sería mejor transfor-
mar y vaciar toda esa molestia 
en votos, no sólo contra una per-
sona (Piñera), sino más bien 
como somos capaces de com-
prometemos colectivamente 
para respaldar una propuesta 
que asegure la continuidad de 
las transformaciones, las cuales 
tienen como objetivo avanzar 
en aquellas áreas que apuntan a 
seguir construyendo una socie-
dad más inclusiva, tolerante, di-
versa y pluralista.  

tonces no servirá de nada; más 
bien se convertirá en un mero 
acto de voluntarismo, que tiene 
más de efectista que de efectivo. 

Para el electorado de derecha 
y de Piñera en particular, los 
errores o bobadas que éste co-
meta son cosas de morondanga, 
sin importancia. Podríamos de-
cir que los actos y expresiones 
del ex presidente están natura-
lizados en su electorado; se asu-
me que es así por más errores 
que éste cometa. Pero aquello 
no puede significar que la mayo-

ría de los ciudadanos tenga que 
aceptar aquello; todo lo contra-
rio, si queremos elevar los nive-
les de la política, aquello no so-
lamente pasa por exigirles a los 
políticos o candidatos determi-
nados estándares éticos y de 
comportamiento, sino también 
entender que como ciudadanos 
tenemos una responsabilidad y 
compromiso con los destinos 
de nuestro país.  

Quedarse solo en el enfado o 
vociferar contra Piñera a través 
de las redes sociales, puede re-

Bastián Mathieu Iturra: De qué sirve  
si las señoras siguen parándose en las 
ciclovías para ganar metros para cru-
zar. En cada salida por O’Higgins, ter-
mino peleando con peatones...

No basta el 
antipiñerismo

“Estamos contentos porque si uno ve la vota-
ción (106 votos a favor), los diputados enten-
dieron algo tan simple como que teniendo las 
reglas claras no se atropella la soberanía del 
pueblo”, Tania Concha, consejera regional.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

E
s evidente que las ca-
lles no son capaces 
de contener los vehí-
culos que por ellas 
circulan, el número 
de automóviles ha 

crecido de forma exponencial y lle-
gar a alguna parte con ellos se hace 
progresivamente más difícil, la res-
puesta más evidente es disminuir la 
circulación de automóviles particu-
lares, la mayoría con transporte 
unipersonal y al mismo tiempo, dis-
poner de un transporte público 
para reemplazarlos. 

La opción es lógica, pero no pa-
rece funcionar, la necesidad de for-
talecer el transporte público con 
políticas que lo privilegien, aunque 
evidente, no termina de establecer 
dinámicas adecuadas, competiti-
vas y funcionales, por lo tanto, las 
personas siguen prefiriendo mo-
verse por sus propios medios, a pe-
sar de las dificultades  y los costos, 
ya que la alternativa de transporte 
público no es satisfactoria y se usa 
solo si no hay otra opción. 

Han surgido, como  desafío para 
enfrentar esta situación insosteni-
ble, algunas propuestas interesan-
tes para combatir la alta tasa de 
motorización, en términos genera-
les, el número de vehículos per cá-
pita. En la actualidad, casi la mitad 
del parque automotor del país se 
concentra en el Gran Santiago, las 
estadísticas muestran que en los 
últimos años las regiones han co-
menzado a superar a la capital en 
sus tasas de motorización. Mientras 
en la Región Metropolitana hay 256 
vehículos por cada mil habitantes, 
en el resto del país la tasa alcanza a 
259 por cada mil habitantes. 

Según el gerente de Asuntos Pú-
blicos del Automóvil Club de Chile, 
las capitales regionales están su-
friendo el mismo problema de con-
gestión y de carencia del espacio 
vial, “por lo que se hace imperioso 
privilegiar el transporte público; 
sobre todo, porque esto también 
implica una importante reducción 

de emisiones contaminantes”. Aña-
de que en todo el mundo, la movi-
lidad cambió y todo apunta a privi-
legiar ese tipo de transporte. 

En razón de lo anterior, el Minis-
terio de Transportes ha desarro-
llado un plan para generar vías se-
gregadas para el transporte públi-
co en nueve regiones del país, 
siguiendo el ejemplo de nuestra 
ciudad, la pionera en este tipo de 
iniciativas, de esa manera, si antes 
de 2014 existían 23 km de vías prio-
rizadas, todas en el Gran Concep-
ción, ahora la cifra se ha triplicado 
y alcanza los 68,7 km, y se encuen-
tran en otras ciudades del país, una 
forma de intervención que ha per-
mitido  mejorar la calidad de vida 
de las personas, ya que se estima 
que acorta los tiempos de viaje en-
tre el 20 y el 30%. 

Nuestra región destaca a nivel 
nacional en este aspecto, no solo 
por la cantidad de kilómetros de 
vías segregadas construidas para 
mejorar la eficiencia en los flujos del 
transporte público, sino porque 
además ha generado condiciones 
de intermodalidad con el Biotrén, 
aunque la eficiencia del sistema 
tenga mucho que mejorar. 

Falta todavía mucho para que el 
público prefiera este tipo de trans-
porte, la solución antedicha, solo 
acorta el tiempo de desplazamien-
to, no garantiza ni comodidad, ni 
puntualidad. Por mucho que se 
haya declarado que este es el siste-
ma más adecuado para la ciudad, 
no puede seguir como está, basta 
con observar los paraderos con de-
cenas de taxibuses que compiten 
con ferocidad en las estrechas calles 
penquistas. 

Los corredores son una forma de 
respuesta para mejorar lo que hay, 
se requiere visión de futuro para 
ofrecer al público una mejor solu-
ción, que seguramente no pasa por 
más de lo mismo. 

Nuestra región 

destaca a nivel 

nacional en este 

aspecto, no solo por 

la cantidad de 

kilómetros de vías 

segregadas 

construidas para 

mejorar la eficiencia 

en los flujos del 

transporte público, 

sino porque además 

ha generado 

condiciones de 

intermodalidad con 

el Biotrén, aunque la 

eficiencia del 

sistema tenga 

mucho que mejorar. 

EN EL TINTERO

soso poema “Instantes”, don-
de un octogenario asegura 
que si pudiera vivir de nuevo, 
viajaría más liviano y se lan-
zaría más veces en paracaí-
das. La realidad es que la pro-
sa de Borges era harto más 
compleja, sus referencias más 
intelectuales, y por lo pronto, 
le encantaba ser viejo. De he-
cho, ya lo era a los 15 años.  

Algo similar le ha pasado a 
Gabriel García Márquez con 

“Carta de despedida”, 
que en palabras de 

sus falsificadores, 
fue escrita tras el 

diagnóstico de cán-
cer linfático. “Si por un 

instante Dios se olvidara de 
que soy una marioneta de tra-
po y me regalara un trozo de 
vida, aprovecharía ese tiempo 
lo más que pudiera”, reza el vi-
tal panegírico, olvidando que 
Gabo era ateo y que, por lo ge-
neral, escribía bien. 

La prueba de autenticidad 
no es tan difícil de aplicar. Si 
le parece que el poema de un 
prócer literario lo pudo ha-
ber escrito Paulo Cohelo, 
siéntase con todo el derecho 
de dudar. 

PIGMALIÓN

De poesía, auto 
ayuda y citas falsas

ELECCIONES

De seguro con cierta fre-
cuencia le han compartido 
por Facebook o Whatsapp al-
guna bella reflexión de un 
poeta de renombre (proba-
blemente un Premio Nobel), 
con algún edificante mensaje 
que lo reconfortará, lo invita-
rá a no rendirse, a viajar livia-
no, a amar sin fronteras y a lu-
char hasta su sueño alcanzar. 
Algunas de estas cadenas, be-
llamente musicalizadas o 
incluso declamadas, 
pueden  impulsarlo  
a subir arriba de 
su silla.  

Si alguno de estos 
versos le cambiaron la 
vida, le hicieron click o le al-
teraron el switch, le recomen-
damos no seguir leyendo. No 
queremos decepcionarlo. En 
caso contrario, venga la ver-
dad, sin preámbulos: la gran 
mayoría son citas falsas, atri-
buidas por error o por dolo, a 
grandes de las letras, tal vez 
con el fin de darle más credi-
bilidad, una dudosa certifi-
cación de prestigio que haría 
paradojalmente más “verda-
deros” los mensajes.  

Le ha pasado durante déca-
das al pobre Borges con el 

Los requisitos para 
potenciar un transporte 
público de calidad
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durante ese periodo de 
tiempo, Eguiluz no podrá 
ejercer cargos públicos.

días
800

Justicia confirma la condena a 
Claudio Eguiluz por delitos tributarios

EN EL MARCO DEL CASO SQM

La Undecima sala de la Corte 
de Apelaciones de Santiago re-
chazó la petición de apelación 
realizada por la defensa del pre-
sidente regional de Renovación 
Nacional, Claudio Eguiluz Rodrí-
guez, con respecto a la condena 
a 800 días de pena remitida en su 
contra, en el marco del caso 
SQM. 

En fallo unanime, firmado por 
los ministros Juan Muñoz, Jorge 
Zepeda y el abogado integrante 
Jorge Norambuena, se determi-
nó que al reconocer la responsa-
bilidad en los hechos, aceptaba la 
existencia de estos y una posible 
participación. Mientras que la in-
competencia del tribunal, debió 
ser analizada en una instancia 
previa, cosa que no ocurrio. 

Durante el alegato, que se basó 
en el escrito presentado el 27 de 
noviembre y cuya audiencia se 
realizó el día lunes en la capital, 
el abogado defensor de Eguiluz, 
Marcelo Torres, indicó que en 
ningún minuto existió alguna 
concertación entre Claudio Egui-
luz y Patricio Contesse, para eva-
dir tributos a favor de SQM, “Clau-
dio Eguiluz Rodríguez  junto con 
facilitar las boletas pidió a Con-
tesse González que se cumplieran 
las obligaciones tributarias co-
rrespondientes, como la de de-
clarar el impuesto, hacer el pago 
provisional respectivo”.  

Otro justificativo de la defensa 
es la ley de partidos políticos, que 
según  Torres “los dineros recibi-
dos por la emisión de las boletas 
y facturas fueron aportes efec-
tuados a un partido político, y 
que dichos documentos se emi-
tieron una vez”, por lo que existi-
ría una vulneración a esa y no al 
Código Tributario. 

Llama la atención que uno de 
los argumentos vertidos en la au-
diencia es que Eguiluz no tuvo un 
rol ejecutor en la emisión de bo-
letas por parte de militantes de 
RN, como el presidente de las ju-
ventudes de la tienda en el Bío 
Bío, Daniel Gutierrez o del ex can-
didato a Core, Alex Cañete, y de 
funcionarias de la Junji. “Claudio 
Eguiluz se limitó a solicitar la emi-
sión de boletas de honorarios 
ideológicamente falsas a la so-
ciedad SQM S.A. a los contribu-
yentes, siendo éstos quienes re-
solvieron hacerlo”. 

La defensa adelantó que recu-
rrirá a la Corte Suprema y que 
Eguiluz no se presentó a ninguna 

La acción judicial fue analizada este lunes por la Corte de Apelaciones capitalina, quien definió 
que los hechos fueron cometidos por el presidente regional de Renovación Nacional.

de Valparaiso, Rodrigo Yáñez, ex-
presó que “la defensa está entre-
gando cinco argumentos distintos 
para pedir la revocación del fallo 
en el que el señor Eguiluz fue con-
denado. Nosotros nos hicimos 
cargo de estos argumentos, y se re-
lacionaron con temas exclusiva-
mente procesales, que tienen que 
ver con la descripción de los he-
chos, la naturaleza de los docu-
mentos que se generaron y algo 
que no se había discutido, que es 
la competencia del tribunal”. 

El persecutor indicó que el ex 
candidato a diputado por el distri-
to 20, tuvo un rol importante en la 
emisión y facilicitación de boletas 
a SQM, “dentro de la carpeta inves-
tigativa quedó establecido que el se-
ñor Eguiluz tuvo un rol activo, ya 
que él se encargó de coordinar y 
gestionar los contratos con Patricio 
Contesse y pagar estos servicios. 
Incluso, tres testigos indicaron que 
el condenado participó en el cobro 
de los documentos tributarios en 
los bancos, desde donde salía con 
los dineros provenientes de SQM”. 

 FOTOS:AGENCIA UNO
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Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

“Claudio Eguiluz se limitó a 
solicitar la emisión de 
boletas de honorarios 
ideológicamente falsas a la 
sociedad SQM S.A”. 
Fallo de la Corte de Apelaciones.

“Los dineros recibidos por la 
emisión de las boletas y 
facturas fueron aportes 
efectuados a un partido 
político”. 
Marcelo Torres, abogado defensor.

“El señor Eguiluz tuvo un rol 
activo, ya que él se encargó 
de coordinar y gestionar los 
contratos con Patricio 
Contesse”.  
Rodrigo Yáñez, fiscal del caso.

¿Persecución política?

Tras la audiencia, se consultó a los 
intervinientes de la causa, por las 
acusaciones entregadas por Eguiluz, 
tras conocerse la condena, en don-
de acusó manejo político por parte 
del Servicio de Impuestos Internos, 
“(El SII) ha actuado arbitrariamen-
te como un operador político más, 
esto es solamente persecución polí-
tica, porque el SII, después de dos 
años de investigación y a dos días 
de la inscripción de mi candidatu-
ra a diputado, presentó una quere-
lla forzada y sin fundamento”. 

Diario Concepción intentó obte-
ner la versión de la defensa de Clau-
dio Eguiluz sobre esta situación, 
pero el abogado Marcelo Torres 
guardó silencio. Eso sí, en entrevis-
ta con este medio en diciembre del 
año pasado, expresó que “no sé 
bajo qué fundamento él hizo esta acu-

sación. Claudio conoce muy bien la 
causa y el proceso. Ahora, si él acu-
sa una persecución política es muy 
poco probable que haya incidido 
en la parte jurídico- judicial de la 
causa”.  

El fiscal Rodrigo Yáñez descartó 
la acusación, “esta investigación se 
ha realizado con total y absoluta 
objetividad, el tema de que a qué par-
tido u orientación política de los 
imputados es absolutamente irre-
levante. Los antecedentes han sido 
analizados de forma objetiva y nos 
permite concluir que existe delito, 
hemos procedido conforme a ello”.  

Cabe consignar que la segunda 
querella del SII en contra de Claudio 
Eguiluz se presentó el 17 de abril de 
este año, mientras que la inscrip-
ción de las candidaturas parlamen-
tarias se concretó el 20 de agosto.

Con respecto al futuro judicial 
de los boleteros, donde se en-
cuentran el presidente de las ju-
ventudes de RN en la zona, Daniel 
Gutierrez y el ex candidato a Core, 
Alex Cañete, el investigador ade-
lantó que “ellos están esperando 
está resolución para tomar una 
decisión, ellos pueden optar a sa-
lidas alternativas, igual que el se-
ñor Eguiluz”.

de las audiencias realizadas en 
Santiago durante esta semana. 

La respuesta de la Fiscalía 
Durante la audiencia, el fiscal 
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HUGO CAUTIVO, PRESIDENTE CORE:

La autoridad se refirió a la 
aprobación de los proyectos 
sobre descentralización.

La reciente aprobación de 
los proyectos de fortaleci-
miento de la regiones y la 
ley orgánica constitucional 
para la elección directa de 
los gobernadores regionales 

fue celebrada por distintos 
sectores, parlamentarios y 
el Ejecutivo. 

Los consejeros regionales, 
a través su Asociación Na-
cional (Ancore) también ma-
nifestaron su conformidad, 
en particular por el rechazo 

Sin embargo, el presidente 
del Consejo Regional del Bío 
Bío, Hugo Cautivo (PS), co-
mentó que lo ideal hubiera 
sido que el tema se resolvie-
ra antes de la elección del 19 
de diciembre, aunque desta-
có la voluntad mostrada por 
los diputados de resolver el 
tema de buena forma. 

Y, si bien valoró los avances 
que implicará el traspaso de 
competencias, comentó que 
aún queda mucho camino 
por recorrer en materia de 
descentralización.  

“Bienvenido sean los avan-
ces y el carácter vinculante 
que poco a poco va a comen-
zar a tener el Core, porque 
hasta ahora muchas decisio-
nes era sólo una voz simbó-
lica (...), pero quedan algu-
nas áreas donde quisiéramos 
ver algunos avances, como 

la autonomía financiera y la 
ley de rentas regionales”, sos-
tuvo el timonel de la instan-
cia política. 

Pero eso no es todo. Cauti-
vo recordó que junto con la 
creación de los gobernadores 
regionales, aparecerá la figu-

ra del delegado presidencial 
y el trabajo de ambos, es una 
de las grandes dudas a dilu-
cidar una vez que el sistema 
entre en funcionamiento. 

“Hay que ver como va a 
funcionar este esquema en 
el que además del goberna-
dor, habrá un delegado pre-
sidencial que coordinará los 
distintos ministerios. Está 
por verse lo adecuado que va 
a ser”, sostuvo. 

En opinión de Cautivo, en 
el futuro el Gobierno Regio-
nal y su gobernador debe-
rían tener la facultad de 
nombres a sus seremis y “no 
por eso ser una contradic-
ción por el hecho de seguir 
siendo un Estado unitario”.

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

EL TIMONEL del Core valoró los avances, no obstante, dijo que es clave contar con el proyecto sobre renta regionales.

deberían durar en el 
cargo los cores que 
asuman en marzo de 
2018, pero ese tema 
será zanjado en 
comisión mixta.

años
4
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Con 34 votos a favor, nin-
guna abstención y ninguno 
en contra, la sala del Senado 
aprobó en general el proyec-
to de Educación Superior 
que impulsa el Ejecutivo. 

De esta forma la iniciativa 
prosigue con su trámite en el 
Congreso, luego de que la se-
mana pasada fuera respal-
dada por unanimidad en la 
Comisión de Educación del 
órgano legislativo. Ahora co-
rresponde su retorno a dicha 
instancia para su discusión 
en particular. 

“Creo que esta ley, en el 
marco de la Reforma Educa-
cional, marca una inflexión 
distinta sobre cómo mira-
mos la educación superior, 

que no es solo cobertura, 
sino también calidad”, indi-
có la ministra de Educación, 
Adriana Delpiano. 

Felipe Harboe (PPD) por 
su parte, señaló en clara alu-
sión a Sebastián Piñera que 

“alguien dijo que el que paga 
tiene mayor compromiso, 
pero quiero decirle a ese ca-
ballero, responderle con ci-
fras, porque los jóvenes con 
gratuidad tienen mucha me-
nor deserción en el sistema”.

EL GOBIERNO espera un despacho total del proyecto dentro 
del año legislativo, que culmina en el mes de enero de 2018.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Senado aprueba 
proyecto de 
Educación 
Superior

“Nos 
gustaría ver 
avances en 
autonomía 
financiera”

a un artículo transitorio que 
hacía peligrar los cuatro años 
en el cargo para quienes asu-
man en marzo de 2018. 
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En una ceremonia efectuada en 
el ex Congreso Nacional, el destaca-
do académico del Departamento 
de Psicología de la Universidad de 
Concepción, Enrique Barra Alma-
giá, recibió el “Premio Nacional de 
Psicología 2017”. 

Este galardón, entregado anual-
mente por el Colegio de Psicólogos 
de Chile, reconoció el aporte del 
especialista en el campo de la sa-

Premio Nacional de Psicología recae en la UdeC
psicólogos y en la divulgación del 
conocimiento científico a través de 
publicaciones como artículos o li-
bros”, expresó el profesor. 

El especialista en procesos psico-
sociales viajó a Santiago acompa-
ñado por otros profesores de la Fa-
cultad de Ciencias Sociales de la 
UdeC, como Hellmut Brinkmann, 
Alejandro Díaz, Félix Cova y Tatia-
na Skripstchenko. 

 FOTO: GENTILEZA COLEGIO DE PSICÓLOGOS DE CHILE

lud, su contribución en la forma-
ción de profesionales y su sobresa-
liente trayectoria en docencia e 
investigación. 

“Es muy satisfactorio recibir el 
premio más importante de nuestro 
país. Sin embargo, esta distinción 
tiene un valor más especial porque 
viene de los pares, de nuestra aso-
ciación gremial y porque se centró 
en mi aporte en la formación de 

5
años y un día de cárcel 
cumple Cayuhan en el penal 
de Arauco por el delito de 
robo con intimidación.

aseguró que ellos sólo 
cumplieron órdenes de sus 
superiores.  

La defensa de los 
gendarmes
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INVESTIGACIÓN DURARÁ CUATRO MESES  

Con prohibición de acercarse a 
Lorenza Cayuhan quedaron los 
gendarmes Christian Guillermo 
Pino Sealls, Andrea Noemí Concha 
Fernández y Cristina Fernanda Se-
gundo Sánchez, imputados por el 
delito de vejación injusta en contra 
de la comunera mapuche, quien, 
según la investigación de la Fisca-
lía, dio a luz a su hija Sayén, en oc-
tubre de 2016, en presencia de un 
gendarme y con grilletes en una 
pierna, en la sección maternidad 
del Sanatorio Alemán.  

La mujer fue trasladada  desde la 
cárcel de Arauco, con 34 semanas 
de embarazo, hasta el Hospital Re-
gional, para ser sometida a una ce-
sárea de urgencia, por un cuadro de 
preeclampsia. Sin embargo, al no 
haber cupos en el centro asisten-
cial, debió ser trasladada hasta ese 
recinto, lo que motivó la presenta-
ción de varias acciones legales a su 
favor. 

El hecho motivó un sumario en 
Gendarmería y la investigación del 
Ministerio Público, en la que ayer 
se formalizó a los tres uniformados.  

Según explicó el fiscal Nelson Vi-
gueras, los acusados incumplieron 
ordenes superiores, y tampoco 
cumplieron la petición de los mé-
dicos de retirar los implementos 
que portaba la mujer.  

Agregó que el gendarme Cris-
tian Pino, a cargo de la custodia de 
la mujer, no pudo retirar  la medi-
da de seguridad, pues las funcio-
narias  Andrea Concha y Cristina 
Segundo habían salido de la clíni-
ca para comprar y ellas tenían las 
llaves.  

“El delito es vejación injusta, que 
se condice con los hechos que ocu-
rrieron el 14 de octubre del año pa-
sado, donde los funcionarios de 
gendarmería que custodiaban a la 
interna que tenía una salud grave, 
con riesgo para su vida y la de su 
hijo, incumplieron una orden ex-
presa del director regional de Gen-
darmería y del personal médico, 
pero no se realizó porque el cabo 
pino no tenía las llaves, ya que sus 
dos colegas salieron por 50 minutos 
a comprar a un supermercado”.  

El fiscal explicó que no se for-
malizó por el delito de tortura, 
como pedían las querellas inter-
puestas por la familia de la mujer 
y del Instituto Nacional de Dere-
chos Humanos, ya que no hubo in-
tención de torturar.  “Acá lo que 
ocurrió fue  que cuando se pidió re-
tirarle el grillete no se pudo, ya que 
los funcionarios no tenían la llave 
a disposición”. Agregó que por aho-
ra no hay antecedentes para forma-
lizar a otras personas.  

El fiscal precisó que 45 minutos 

FOTO:AGENCIA UNO

Los uniformados fueron formalizados por el delito de 
vejación impropia, al no retirarle las medidas de 
inmovilización a Lorenza Cayuhan antes del parto. 

antes del parto llegó una mayor de 
Gendarmería a entregar la orden, 
y agregó que existe un instructivo 
de Gendarmería que ordena quitar 
los grilletes en este tipo de situacio-
nes. Los gendarmes formalizados 
arriesgan suspensión del cargo y 
multas.   

El abogado de los uniformados  
César Ramírez, adelantó que tiene 
los antecedentes para probar que 
sus clientes cumplieron el protoco-
lo establecido para el traslado de 
internos. 

“Ellos son inocentes de los car-
gos que se les imputan. Pasó bas-
tante tiempo en que presuntamen-
te llegara una orden para que ellos 
retiraran las medidas de resguardo, 
por lo que no hay ningún ilícito. 
Quienes incumplieron fueron los 
superiores jerárquicos y no mis re-
presentados, acá se está nueva-
mente cortando el hilo por lo más 
delgado”. 

El profesional agregó que las ór-
denes se dieron en forma poste-
rior y agregó que son llaves uni-
versales, por lo que cualquier fun-
cionario pudo haber retirado los 
grilletes.  

“Existe el deber de custodia por-
que en el pasado ha habido situa-
ciones de rescate violento de impu-
tados. No digo que este sea el caso,  
pero hay un deber de custodia que 
se orienta a esa situación. No hay 
discriminación, sino que se obe-
dece a una situación de resguardo”.  

Para la jefa regional del Institu-
to de Derechos Humanos, Caroli-
na Chang, en este caso debería ha-
ber más personas formalizadas, 
por lo que solicitarán más diligen-
cias a la Fiscalía, mientras que el di-
rigente nacional de la Asociación 
de Funcionarios Penitenciarios, 
Benito Saravia, insistió en que los 
formalizados sólo cumplieron las 
órdenes que recibieron por parte 
de sus superiores. 

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

Comunera dio a luz con 
grilletes: gendarme no 
tenía las llaves 

En una emotiva ceremonia militar, que con-
tó con la presencia del Comandante en Jefe del 
Ejército, General de Ejército Humberto Ovie-
do, se materializó el cambio de mando del 
Comando de Operaciones Terrestres, que mar-
có el traspaso de responsabilidades del Gene-

ral de División Luis Farías Gallard, tras 41 
años de carrera militar, al General de Divi-
sión Luis Espinoza Arenas, que arriba a Con-
cepción tras comandar por un período de dos 
años la V División de Ejército y el Comando 
Conjunto Austral, en Punta Arenas.

En ceremonia militar se realizó el cambio de mando del COT

FOTO:COT
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El psiquiatra 
Carlos Ibáñez
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OBRA FUE ENTREGADA AL USO POR LA MINISTRA PAULINA SABALL 

De ser un paño abandonado en 
Boca Sur, que evidenciaba un claro 
deterioro urbano y social, generando 
inseguridad entre los vecinos, ahora 
se transformó en un centro cívico que  
incluirá a la Cuarta Compañía de 
Bomberos de San Pedro de la Paz, sa-
las de uso múltiple para la comuni-
dad, servicios municipales básicos y 
servicios higiénicos.  

La obra, que implicó una inversión 
de $3.363 millones de pesos y que fue 
levantada por la Constructora Claro, 
Vicuña, Valenzuela S.A, según el alcal-
de de San Pedro de la Paz, Audito Re-
tamal, viene a culminar un proceso 
“de mejoramiento  de Boca Sur que se 
inició en el primer gobierno de la Pre-
sidenta Bachelet y, por lo tanto, esta-
mos muy agradecidos. Boca Sur  me-
joró su estándar, hoy los vecinos ven 
cómo se concretan las obras que nos 
permiten mejorar la calidad de vida”. 

La autoridad comunal dijo que de-
ben seguir avanzando en mejorar es-
pacios públicos para aumentar los 
estándares de vida de los vecinos. 
“Este es un espacio que los vecinos tie-
nen que aprovechar y cuidar. Va a ser 
el centro de encuentro y vamos a tra-
bajar con los vecinos para darle vida”.  

El seremi del ramo, Jaime Arévalo, 
expresó que serán 14.448  metros cua-
drados de espacios a disposición de la 
comunidad donde, además, se inclui-
rá una oficina para que el municipio 
pueda dar atención a las 4.000 fami-
lias del sector.  

 
Anfiteatro 

La presidenta del Consejo Veci-
nal de Desarrollo, Nubia Navarre-
te, aseveró que es un sueño “que es-
tábamos esperando, ya que el 26 de 
noviembre de 2009, cuando se hizo 
el lanzamiento del proyecto. Va-
mos a tener un anfiteatro, locales 
comerciales para que los huerteros 
vendan sus productos, oficinas 
para la junta de vecinos. Esto nos 
va a dar un valor inmenso a nues-
tro barrio con una mejor calidad de 
vida”, comentó.  

La iniciativa fue incluida en la me-
dida 30 del primer gobierno de Bache-
lel por lo que el sector fue interveni-
do desde 2006 con el programa de re-
cuperación de barrios Quiero Mi 
Barrio. 

El proyecto, que fue diseñado por el 

San Pedro de la Paz ya tiene su 
nuevo Barrio Cívico en Boca Sur

Faenas por más de $3.000 millones 
cambiaron el ingreso al sector y 
benefician a 4.000 familias con 
áreas de uso común que 
mejorarán su calidad de vida. 

arquitecto Smiljan Radic el año 2009, 
se emplaza en un terreno expropiado 
por el Serviu, ubicado en la intersec-
ción de las calles Daniel Belmar con 
el Par Vial Las Tores, conectando con 
las nuevas vías de mejoramiento de 
acceso a Boca Sur, transformándose 
en un hito urbano que cambiará la 
imagen del lugar y la puerta de entra-
da al barrio. 

FOTO:MINVU

La aprobación en general y  unáni-
me de la Comisión de Salud de la Cá-
mara recibió ayer el proyecto de ley 
al uso terapéutico de la marihuana. 
De esta manera, la iniciativa será 
analizada en particular en las próxi-
mas sesiones de dicha instancia. 

“Estamos muy contentos con este 
paso, ya que después de que muchos 
médicos, profesionales ligados a la 
salud, organizaciones y familiares 
dieron su testimonio y expusieron 
acerca del uso medicinal de la mari-
huana, tenemos la convicción de que 

Comisión de Salud aprueba uso terapéutico de 
marihuana, pero psiquiatras advierten peligros

Municipalidades a plantar Cannabis 
“con el único y exclusivo objeto de 
producir medicamentos debidamen-
te certificados por el organismo de sa-
lud correspondiente”, el Artículo 2 
contradice dicho objeto por lo que 
tampoco parece una modificación 
prudente en los términos planteados. 

“Si el objetivo de la moción es faci-
litar el acceso a fármacos cannabi-
noides a los pacientes que lo requie-
ran, debiesen explorarse propuestas 
que no expongan a estos pacientes a 
riesgos innecesarios y al resto de la 
población a un aumento del acceso 
a sustancias adictivas”, advirtió el 
psiquiatra, recomendación que, sin 
embargo, hasta el momento, no ha 
sido considerada en el proyecto.

Finalmente será la 
ministra de Salud 
quien inaugurará el 
Hospital de Lirquén 

FOTO:MINSAL .CL

Si bien, se esperaba que la Pre-
sidenta, Michelle Bachelet, inau-
gurara en su visita del 1 de sep-
tiembre las nuevas dependen-
cias del Hospital Penco Lirquén, 
su apretada agenda lo impidió y 
la actividad será realizada hoy, a 
las 11.00 horas, por la ministra 
de Salud Carmen Castillo.  

Se debe recordar que el centro 
de salud resultó destruido en 
60% de su infraestructura en 
2008 producto de un incendio 
dañó por completo el  área de 
atención ambulatoria,  las unida-
des de emergencia, dental, far-
macia, rayos y Some, entre otros. 

La normalización del Hospi-
tal Penco Lirquén significó una 
inversión cercana a los 44 mil 
millones de pesos que actual-
mente se encuentra terminado 
y funcionando. 

El establecimiento cuenta 
con  61 camas, de las cuales: 49 
son indiferenciadas y 12 de cor-
ta estadía, tiene un hospital de 
día, centro de recuperación físi-
ca integral, consultas de espe-
cialidades médicas, unidad de 
emergencia y todas las áreas de 
apoyo terapéutico, diagnóstico 
y administrativa, además, de 51 
box de atención ambulatoria de 
especialidades correspondien-
te a un hospital de mediana 
complejidad, con una superficie 
construida de 23.567,39 m2.  

El hospital tiene entre sus es-
pecialidades: cirugía, pediatría, 
medicina interna, gineco obste-
tricia, psiquiatría infantil y adul-
to, medicina familiar, otorrino-
laringología, neurología, oftal-
mología y traumatología.

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

esta iniciativa mejora la calidad de 
vida de muchas personas que pade-
cen enfermedades graves y doloro-
sas”, manifestó  la jefa bancada de di-
putados del PPD, Loreto Carvajal. 

Parlamentarios como Juan Luis 
Castro advirtieron que no se está le-
gislando por el uso recreacional de la 
marihuana, ni el porte, ni la tenencia 
ni el autocultivo de la cannabis, ya 
que estas propuesta no tiene respal-
do mayoritario en el Congreso. 

Sin embargo, en el mundo de la psi-
quiatría hay preocupación. En efecto, 

en el propio informe que presentó per-
sonalmente en el Congreso el Dr. Car-
los Ibáñez, representante de la Socie-
dad de Neurología, Psiquiatría y Neuro-
cirugía, Sonepsyn, e investigador del 
Departamento de Psiquiatría de la Uni-
versidad de Chile, explicó a los parla-
mentarios que no era recomendable 
modificar el código sanitario con el ob-
jetivo de que se prescriba la planta ca-
nnabis en Chile (Artículo 2). “No pare-
ce seguro facilitar la siembra de canna-
bis en domicilios particulares para la 
fabricación artesanal de preparados 
cannabinoides. Sí es recomendable per-
mitir la prescripción de cannabinoides 
aprobados por la autoridad sanitaria”. 

El informe precisa que aunque en 
el Artículo 1 se propone autorizar a las 

 Hipólito Salas 

Pasadas las 20.00 horas la minis-
tra de Vivienda y Urbanismo, Pau-
lina Saball, realizó una visita ins-
pectiva a las obras de mejoramien-
to de áreas comunes del céntrico 
edificio Hipólito Salas de Concepción 
que beneficiará a 30 familias que 
resultaron afectadas por el terre-
moto de 27 de febrero de 2010. 

Las obras iniciadas el 31 de ene-

ro, que contemplan una inversión 
de 26.802 UF y cuentan con un 
99,95% de avance físico, incluyen 
todo lo necesario para garantizar 
la habitabilidad del edificio, vale 
decir, áreas comunes, servicios bási-
co, reparación interior de los depar-
tamentos.  

Se espera hacer entrega de la 
obra el 31 de enero de 2018.

advirtió a los parlamentarios 
que “no parece seguro facilitar 
la siembra de cannabis en 
domicilios particulares para la 
fabricación artesanal de 
preparados cannabinoides”. 



Economía&Negocios

10 Diario Concepción Jueves 14 de diciembre de 2017

IPC
Noviembre

Anual

0,1%
1,9%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Julio-septiembre +1,0%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.135,19 

COMMODITIES 

+1,89% Igpa +1,76%

Celulosa NBSK (US$/Ton) $997,40 Cobre (US$c/libra)        $303,23
H. de pescado (US$/Ton)$1.550,00 Petróleo (US$) $56,60

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA

UTM DICIEMBRE

$46.972,00

$26.783,46
Dólar Observado $649,90 Euro $ 764,58

25.780,68 

Sanatorio Alemán crece  
14% en 2017 y se instala 
en ex Hotel Presidente

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

GERENTE GENERAL CELEBRA EXCELENTES RESULTADOS
Es un negocio complejo. El geren-

te general de la Clínica Sanatorio 
Alemán, Jorge Plaza de los Reyes, lo 
sabe bien. Fanático de las grandes 
maratones, con 16 metas cruzadas, 
tres de ellas de la gran corrida de 
New York, entiende que la resisten-
cia es vital.  Llegó el 2014 cuando se 
atravesaba una crisis que los tuvo al 
borde del cierre.  Es por eso que ce-
lebra el último balance de este 2017: 
una expansión de un 14% en un año 
especial, ya que cumplieron 120. Y no 
es sólo el peso histórico que atrae a 
las familias de la Región del Bío Bío 
a sus dependencias. También es por 
la garantía de su acreditación ante el 
sistema y la apertura de más servi-
cios. Todo conllevó a que  se expan-
dieron al ex Hotel Presidente, co-
menzando operaciones en enero de 
2018. Los estacionamientos son otro 
punto, ya que abrieron 90 cupos más. 

- ¿Cómo evalúa este 2017? 
- Fue un año favorable. Uno de 

nuestros hitos es que logramos la 
acreditación. No es menor. Como 
todos sabemos, hay 30 característi-
cas obligatorias que aplican y a no-
sotros de esas nos correspondía 
cumplir 29 y eso habla del nivel de 
complejidad. Por otro lado, tuvimos 
un reconocimiento de la Cámara de 
la Producción y del Comercio como 
mejor empresa 2016-2017. El Insti-
tuto de Seguridad del Trabajo (IST) 
nos distinguió  a nivel nacional con 
un premio al mérito en prevención 
de riesgos. Fue una sorpresa y cre-
emos que  hemos ido avanzando en 
los objetivos originales que nos plan-
teamos, el de seguir creciendo sus-
tentablemente, potenciando los 
equipos médicos, incorporando 
más especialistas y, lo más impor-
tante, tratando de resolver la mayor 
cantidad de patologías posibles no 
sólo para los habitantes de Concep-
ción, sino que de la Región y de otras 
nos consideren como referente. Otra 
piedra angular para el 2018 será el 
sello al servicio. Creemos que es un 
elemento distintivo atender al pa-
ciente con el máximo de empatía 
para que se vayan satisfechos con la 
atención. 

- Ahora están en este edificio 
del ex Hotel Presidente. 

- Se nos fueron generando dos 
problemas, pero en el buen sentido 
de la palabra. Para poder cumplir 
con los objetivos que te  menciona-
ba necesitábamos más atenciones 
en el centro médico. Asimismo, em-
pezamos a tener problemas con la 
capacidad de estacionamientos. Se 
nos generó esta oportunidad de to-
mar esta instalación del ex Hotel 
Presidente que nos permite crecer 
en 34 box. Del piso uno al cuatro 
son los de consulta médica. El quin-
to y el  sexto , por un tema de estruc-
tura, se transformaron en pisos ad-
ministrativos. Entonces como pue-
den apreciar,  acá en el quinto están 
todos los gerentes. Esta oficina es de 
reuniones. En el sexto piso está con-
tabilidad, finanzas, unidad de ges-
tión, seguros complementarios de 
salud para cualquier habitante de la 
Región. Este edificio lo arrendamos 
por 10 años. Igualmente, botamos 
seis casas ubicadas en dos paños de 
actuales estacionamientos. Creci-
mos 90 cupos, incluyendo acá que 
son 30. El poder tomar este tren nos 

de Concepción desde 1897 y de 
cómo ha ido evolucionando en el 
tiempo. Tuvimos antes igual una fe-
ria fotográfica con parte de estas 
mismas, en fin.  

- ¿Cuánto creció  el flujo de pa-
cientes este año? 

- Un dato primicia. Estimamos 
que vamos a crecer en niveles de 
venta durante este 2017 en un 14% 
respecto al 2016.  

- Bastante, considerando el es-
cenario económico. 

 - Eso es por que ha crecido el cen-
tro médico, la sala de urgencia,  los 
exámenes de laboratorio y de imá-
genes. 

 - ¿Y qué se espera para el 2018 
a parte de consolidad la expan-
sión a la Torre 120 años? 

- Queremos seguir con la Red Sa-
natorio Alemán, que son distintos 
puntos para acercar a los habitantes 
del Gran Concepción. La primera 
fue en Bio Reuma en Chacabuco, lue-
go en el Versluys de San Pedro de la 
Paz. Posteriormente dentro del IST  
de las Higueras con un escáner. Una 
cuarta atención está en el Strip Cen-
ter de Chiguayante en la avenida 
principal, donde está una sucursal de 
Fonasa. Estamos  en toda una esqui-
na con una consulta médica. En ene-
ro vamos a inaugurar otra toma de 
muestras en pleno centro de Talca-
huano. Deberíamos crecer en tres 
en total, más las cuatro que tene-
mos. Así deberíamos llegar a siete.  

- Dada esta expansión de públi-
co, si bien es un nivel de dueños, 
¿no sería lógico expandirse a otro  
lugar, pensando en la Clínica Uni-
versitaria? 

- Esa pregunta hay que hacerla a 
los dueños. Por lo pronto, como ad-
ministración estamos pensando en 
cómo ser más eficientes en nuestra 
clínica. Creemos que aún podemos 
seguir creciendo acá. No por nada 
este año inauguramos 12 habitacio-
nes adicionales en el edificio de con-

sulta médica. El resto, es lo que se 
manifiesta por los medios. 

- Igual en un futuro, si si-
guen creciendo de esta for-
ma, necesitarán otro edificio. 

- Hay factores que analizar. 
Primero ver qué va a pasar en 
el 2018. Estamos ad portas de 
una elección presidencial y a 
todos nos tiene bastante ex-

pectante, en torno que va a 
pasar con la inversión, con 
las políticas económicas, 
de lo que piensan los dos 
candidatos respecto al 
rubro de la salud. En-
tonces, los dos han ma-
nifestado  la posibilidad 
de hacer un seguro único. 

Hay distintos actores que 
acá nos hacen visualizar con 

cierta cautela los pasos a seguir. 
Los proyectos son los que he seña-
lado. Siempre hemos sostenido dar 
soluciones integrales . Junto con los 
transplantes hepáticos, que ya lleva-
mos 25, vamos a iniciar los renales 
en la próxima semana. Ya tenemos 
la autorización y estamos llegando 
acuerdo con una isapre para que los 
pacientes no tengan que  trasladar-
se a Santiago. Ahora lo pueden ha-
cer acá.

Jorge Plaza de los Reyes explicó que eventual negociación 
para adquirir la Clínica Universitaria de Concepción es un 
tema que corresponde a los dueños.

permitió suplir estas dos necesida-
des que nos estaban presentando. 
Vamos a legar al orden de 300 pues-
tos para estacionarse, por que ade-
más tenemos a disposición el terre-
no cerca de Jumbo y Copec. 

 
Negociación por la CUC 

- En este plan de expansión se 
ha concitado que los dueños del 
Sanatorio ( Kinza) estarían inte-
resados en comprar la Clínica 
Universitaria de Concepción 
(CUC). ¿Hay negociaciones? 

- Como administración no esta-
mos negociando nada. Eso obedece 
a lo que ha salido en los medios, de 
que nuestros dueños estarían vién-
dolo, pero es una información que 
ellos manejan. Nuestro objetivo y 
que hacer se enfoca en como pode-
mos trabajar con el Sanatorio Ale-
mán por los pacientes. Por lo tanto, 
los proyectos que nos motivan  para 
el 2018 son consolidar esta nueva de-
pendencia, la cual hemos llamado 
“Torre de los 120 años”, hito que fue 
importante durante el 2017. La tene-
mos vendida en un 60%, en cuanto 
a los box de atención. Ese porcen-
taje está ocupado y deberíamos 
funcionar ya en el mes de enero de 
2018. Va a ser un plan de consoli-
dación durante todo el año, pero 
parte en enero con un 60% de 
ocupación, lo que tenemos com-
prometido con distintas espe-
cialidades como urología, neuro-
logía y neurocirugía fundamen-
talmente. La idea es traer esos 
especialistas y hacer lo mismo 
que hemos hecho en otros lugares 
de la clínica, como el centro  del 
trauma , de medicina preventiva, el 
centro Infantil, que es un gran en la 
Torre Francesa. El objetivo es seguir 
potenciando los estacionamientos. 
Y hubo actividades tremendamen-
te favorables en este periodo de 
aniversario. La última es el próxi-
mo jueves  con nuestros médi-
cos. Tuvimos una cena con nues-
tros casi mil colaboradores. 
Días antes desarrollamos una 
corrida y en octubre rendi-
mos cuenta a la que vinie-
ron las máximas autori-
dades de la Región. Así 
mismo, lanzamos el li-
bro  120 años, el que 
habla no sólo de nues-
tra historia, sino que 
muestra imágenes 

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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WWW.ARAUKO.COM

El programa Transforma Turismo Arauko de Corfo, puesto en marcha en noviembre de 2015, es financiado  por el Programa Zonas 
de Rezago, en coordinación con Sernatur, Gobierno Regional del Biobío, municipalidades provincia de Arauco, emprendedores/as  y 
empresarios/as turísticos, comunidades y academia.

LA INTERNACIONALIZACIÓN 
DEL DESTINO ARAUKO

GUIA PETITE FUTE 
(WWW.PETITFUTE.COM)  
La guía más importante 
del mundo francófono: 
Francia-Luxemburgo-
Suiza-Quebec Canada-
Marruecos-Bélgica,  en la 
que por primera vez apa-
recerá la oferta turística 
de la Provincia de Arauco 
para su próxima versión 
2018-2020. y la informa-
ción de la página web 
www.arauko.com, ello ges-
tionado y financiado con el apoyo del Bien Público de Internaciona-
lización  de la Provincia de Arauco de Corfo y que ejecuta la Univer-
sidad Técnica Federico Santa María y XtremoSur y que desplegara 7 
páginas con la información de cada comuna de la Provincia de Arau-
co y además nuestro destino será contraportada de la Guía Chile, com-
partiendo ese honor con la Isla de Pascua que estará en la portada, 
pronto estaremos también en su guía Patagonia, no olvidemos que 
la Patagonia Norte comienza en la Provincia de Arauco. 
Petit Futé es: Primer editor guias de viaje en Frances con una amplia 
colleccion en el Mundo 747guias.2015: 10 millones guias papel ven-
didas.60.000 Edición Chili ventas en 2015-2016.

FC TURISMO OPERADOR MAYORISTA DE SAO PAULO BRASIL.  
Ha sido el primer operador internacional que luego de viajar y conocer la provincia de Arauco el 2015, la se-
lecciono como uno de sus nuevos destinos emergentes y que desde el 2018  tendrá paquetes regulares los 
meses de marzo y noviembre. En octubre pasado viajo a la provincia el primer paquete de 29  turistas brasi-
leros, quienes en la encuesta de satisfacción aplicada por el operador Arauco Tur, calificaron con máximas 
notas el desempeño del Destino. La delegación de 29 turistas y dos guías, recorrió durante 6 días distintos 
hitos turísticos, tales como Isla Mocha, Lago Lanalhue, Valle de Elicura, Curanilahue, Lebu y que sumaron la 
zona de Malalcahuello en la Araucanía.

BIEN PÚBLICO DE INTERNACIONALI-
ZACIÓN DE LA PROVINCIA DE ARAU-
CO FINANCIADO POR CORFO Y EJE-
CUTADO POR LA UNIVERSIDAD TÉC-
NICA FEDERICO SANTA MARÍA  
Los resultados esperados de estos 
bienes públicos, son proveer infor-
mación o plataformas que posibili-
ten o aceleren el desarrollo compe-
titivo de nuevos negocios, productos 
o servicios, con alto potencial de 
crecimiento. Fortalecer la competi-
tividad de sectores productivos o de 
un segmento específico de la econo-
mía. Difundir los resultados a los be-
neficiarios finales. 
El Bien Publico se encuentra abso-
lutamente aterrizado a la realidad 
provincial, tanto en su propuesta, 
como en su ejecución, la que se ar-
ticula con el Programa Transforma a 
través de un Convenio suscrito por 
ambas partes.

JARBAS MATTOS, EXPERTO INTERNACIO-
NAL DE FC TURISMO EN PAQUETES TURÍS-
TICOS DE AVISTAMIENTO DE AVES (BIRD-
WATCHING)   
Se encuentra recorriendo entre el 10 y 16 
de diciembre de este año, nuestra Provin-
cia de Arauco  y el Gran Concepción, arti-
culado por el Programa Transforma Turis-
mo y Arauco Tur, con el objetivo de abrir una 
ruta de avistamientos de aves en la provin-
cia de Arauco y Concepción. “Naciones Uni-
das estima que solo en Estados Unidos, el 
avistamiento de aves y otras especies sal-
vajes genera cerca de US$32.000 millones 
anuales. Un monto similar al producto in-
terno bruto de un país como Costa Rica, 
asegura la entidad. Son turistas que sue-
len tener solvencia económica. Armados de 
equipos sofisticados, van por el mundo de 
safari fotográfico retratando nuevas espe-
cies para su colección.

JUAN MARDONES, Director Ejecutivo Comité 
Desarrollo Productivo Región del Biobío de 
Corfo.

JARBAS MATTOS, Carlos Beltrán, Alejandro Aguín, Pedro Escobar en presentación de Jarbas Mattos en nues-
tra Región del Biobío.

Marruecos-Bélgica,  en la 
que por primera vez apa-
recerá la oferta turística 
de la Provincia de Arauco 
para su próxima versión 
2018-2020. y la informa-
ción de la página web 
www.arauko.com, ello ges-

FC TURISMO OPERADOR MAYORISTA DE SAO PAULO BRASIL. 
Ha sido el primer operador internacional que luego de viajar y conocer la provincia de Arauco el 201
lecciono como uno de sus nuevos destinos emergentes y que desde el 2018  tendrá paquetes regulares l
meses de marzo y noviembre. En octubre pasado viajo a la provincia el primer paquete de 29  turistas
leros, quienes en la encuesta de satisfacción aplicada por el operador Arauco Tur, calificaron con m
notas el desempeño del Destino. La delegación de 29 turistas y dos guías, recorrió durante 6 días di
hitos turísticos, tales como Isla Mocha, Lago Lanalhue, Valle de Elicura, Curanilahue, Lebu y que su
zona de Malalcahuello en la Araucanía.

PLATAFORMA DIGITAL MOSTRARÁ LOS ATRACTI-
VOS TURÍSTICOS DE LA PROVINCIA DE ARAUCO   
www.arauko.com es una inédita herramienta di-
gital que entregará información, a los turistas 
que visiten la zona, sobre alternativas turísticas 
vinculadas a la cultura mapuche, la identidad y pa-
trimonio de la ex industria del carbón y la oferta 
que ofrece el amplio borde costero de la provin-
cia, sus lagos Lanalhue y  LleuLleu y Cordillera de 
Nahuelbuta. 
Desde hoy los turistas que quieran conocer y re-
correr cada uno de los rincones de la provincia de 
Arauco, disponen de una completa herramienta di-
gital que de manera interactiva y sencilla, les en-
tregará ‘tips’ de los lugares imperdibles, destinos a 
visitar y, por cierto, información de museos y la am-
plia gastronomía que identifica a esta provincia.

RECIBIMIENTO TURISTAS de Brasil por autoridades regionales.

IVÁN PÉREZ,  Gerente programa Transforma Turismo Arauko de Corfo.
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Ayer ejecutivos de CGE, liderados 
por el gerente regional Zona Sur, 
Óscar Facusse, realizaron la pre-
sentación del trabajo ejecutado, 
hasta el momento, en la Región del 
Bío Bío para mejorar la calidad del 
servicio eléctrico y que implica la 
revisión detallada de la infraestruc-
tura, la incorporación de mejoras 
tecnológicas en las redes eléctri-
cas, la adopción de las mejores 
prácticas internacionales y un nue-
vo modelo de relacionamiento, que 
permita un vínculo más estrecho y 
directo con las comunidades don-
de opera la empresa. 

CGE invierte $20.000 millones en mantención
gadas para revisar y asegurar 200 
kms de líneas eléctricas en la Re-
gión, el que está siendo ejecutado 
de forma coordinada con los muni-
cipios y las comunidades en las dis-
tintos sectores involucrados. 

A la fecha la compañía reporta la 
tala de 9588 árboles aledaños a lí-
neas eléctricas. Se considera despe-
jar más de 200 kilómetros, espe-
rando intervenir 407 predios y 17 
alimentadores. 

En cuanto a la incorporación de 
nuevas tecnología, CGE ya instaló 
32 equipos de protección de redes 
de última generación.

FOTO:CGE

LA TECNOLOGÍA al servicio de mantención y seguridad de CGE.

El lugar escogido por la compa-
ñía fue el conocido Camino de los 
Carros, sector Lorenzo Arenas, en 
Concepción, donde se mostraron 
los trabajos de poda urbana, que 
contempla el despliegue de 53 bri-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

AL 13 DE DICIEMBRE RESPECTO A TEMPORADA ANTERIOR

Empresa Arauco informó a Dia-
rio Concepción que al día 13 de di-
ciembre han ocurrido 163 incen-
dios dentro de su patrimonio fo-
restal, lo que implica una 
disminución de 42% comparado al 
13 de diciembre del 2016, cuyo nú-
mero ascendió a 279. 

El sub gerente de Asuntos Públi-
cos y Comunicaciones de la em-
presa Arauco, Patricio Eyzaguirre, 
reconoció que la temporada de in-
cendios pasada marcó un antes y 
un después respecto a lo que se ve-
nía haciendo para enfrentar los in-
cendios forestales, lo que ha impli-
cado un trabajo mancomunado pú-
blico-privado, y articulado con la 
sociedad civil, de manera tal de re-
forzar la prevención como la mejor 
herramienta de combate, planteó. 

En cuanto a la disminución de in-
cendios a la fecha, éste sostuvo que 
por un lado está el factor climático, 
pero por qué no pensar que el tra-
bajo de prevención ya está dando 
sus frutos. 

“Hoy, todos tenemos un grado 
de conciencia mucho mayor, ya que 
se entiende que esto implica proble-
mas económicos, laborales, am-
bientales que pueden causar un 
gran impacto en una comunidad o 
región, más allá del daño patrimo-
nial de la empresa afectada”. 

En este sentido, el ejecutivo deta-
lló algunos ejes centrales  del traba-
jo que realiza Arauco en la ya inicia-
da temporada 2017-2018. 

Primero, se pone el foco en una 
estrategia integrada de preven-
ción y protección de incendios fo-
restales, porque este tema no tie-
ne que ver con el combate, sino 
cómo prevenimos, bajando la ocu-
rrencia. En este sentido, la red de 
prevención comunitaria es una 
muy buena iniciativa y que enlaza 
a todos los actores, incluyendo a 

 FOTO:ARCHIVO

La empresa además prepara el traslado de la Central de 
Protección de Incendios, que hoy opera en Ñuble y 
centralizará sus operaciones en Concepción en 2018.

las empresas, comités de emer-
gencia, y las propias comunida-
des, desde donde se desprenden 
planes locales, que incluye corta-
fuegos, zonas de limpieza, defini-
ción de roles y coordinaciones. 

“A la fecha tenemos 251 comités 
confirmados, con sus planes loca-
les desarrollados, y en mesas muy 
amplias”.  

Un segundo eje se relaciona con 
el reforzamiento del combate, más 
brigadas, incluyendo nocturnas y el 
helicóptero de combate de incen-
dios más grande del mundo: Anee, 
que permite diez incursiones por 
hora, con capacidad de 10 mil litros 
succionado en 45 segundos. 

“Aumentamos en un 40% nuestra 
capacidad de agua”. 

 
Recursos 

El presupuesto aumentó un 40% 
respecto a la temporada anterior y 
asciende a los US$35 millones. 

Son 13 aviones de combate, 21 
pistas de aterrizaje; 1390 comba-
tientes en 116 brigadas terrestres y 
13 helitransportadas.  

Incluso tendrán  204 hombres es-
pecializados para trabajar exclusi-
vamente de noche. 

Además, se mejorará el sumi-
nistro de agua: se dispondrán de  
casi  6,8 millones de litros de agua 
al día, lo que significa un aumen-
to de casi 40% respecto al periodo 
anterior. 

La instalación de 34 cámaras  para 
la detección de posibles focos, 109 
máquinas para generar cortafuegos 
y transportar agua; 125 torres de 
detección, buscarán cubrir todas 
las aristas ante una emergencia. 

Por último, se detalló que trasla-
darán la Central de Protección de 
Incendios que está en Ñuble, a Con-
cepción, lo que ocurrirá en enero de 
2018.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

Ocurrencia de 
incendios baja un 42% 
en predios de Arauco

40%
aumentó el presupuesto la empresa 
Arauco para el combate de incendios 
respecto a temporada pasada.

40%
aumenta la disponibilidad de agua para 
el combate de incendios, siendo un gran 
aliado el helicóptero Annie (10.000 lts.).

Inversión en la Región 
del Bío Bío
CGE ha invertido un total de $20.000 
mil millones en la Región, ligados a pla-
nes de mantención.

Patricio Eyzaguirre, sub gerente de Asuntos 
Públicos y Comunicaciones de Arauco.
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MAÑANA A LAS 19.30 HORAS EN EL AULA MAGNA 

Brava reúne los proyectos de Fernanda Leiva, Anâloga, Mulier y Giyil, espacio que 
se proyecta para estrechar lazos entre las mujeres que hacen música en la Región.  

Es una iniciativa inédita 
en el ambiente musical pen-
quista, la cual se alza y pro-
yecta en un ambiente domi-
nado por la presencia mas-
culina. Brava, festival que 
convoca a las artistas pen-
quistas Fernanda Leiva, Gi-
yil, Anâloga y a la banda fe-
menina Mulier, apunta a 
marcar presencia de sus res-
pectivas propuestas y dejar 
en claro que son una fuerza 
que seguirá dando de qué ha-
blar tras la realización de 
esta iniciativa.  

“Surge de la inquietud de 
todas nosotras que llevamos 
un tiempo en la escena mu-
sical de Conce. Nos junta-
mos porque sentíamos que 
faltaba un espacio más visi-
ble para las mujeres, idea que 
finalmente despegó con el 
apoyo de Sono”, comentó Ni-
cole Varo, vocalista y guita-
rrista de Mulier. 

Palabras a las que Karina 
Ruiz Arriagada -Giyil- aña-
dió que “era una idea que 
teníamos hace tiempo y que 
se pueda concretar con este 
proyecto musical femenino 
es todo un logro. Se ha gene-
rado una buena comunión 
que esperamos no sólo se 
quede en esta instancia, por 
el contrario, que se sosten-
ga en el tiempo y vayamos 
sumando a otras artistas. 
Queremos que no sólo que-
de en un festival sino toda 
una organización con pro-
yección, con artistas emer-
gentes y con las que lleven 
también un tiempo hacien-
do música”. 

El concierto, programado 
para las 19.30 horas en el 
Aula Magna del Arzobispado 
-Caupolicán 491-, se espera 
que sea de largo aliento, ya 
que “cada una va a presentar 
sus respectivas propuestas, 
aunque dentro del mismo 
show pueden haber algunas 
sorpresas, quizás hayan al-
gunas ‘cositas’ en colabora-
ción, aunque la gente tiene 
que ir para ver y escuchar lo 
que ocurrirá finalmente”, 
sostuvo Natali Parada, gui-

“Más que nada porque las 
mujeres sienten que no hay 
espacio, o quizás que no las 
vayan a aceptar por el estilo 
de música que cultivan, de 
ahí que estemos embarca-
das en esto. Además, es im-
portante unir lazos entre no-
sotras, ya que en la misma 
escena uno no comparte mu-
cho con las otras composito-
ras o artistas. Soy partidaria 
de esta unión y tender los 
puentes necesarios para ello, 
ideas que vayan más allá de 
sólo lo musical. Que Brava 
sea como un lugar seguro 
para conocernos entre no-
sotras mismas como músi-
cos. Me gustaría que los esti-

los se mezclaran, toda pro-
puesta es válida”, dijo Parada. 

Sobre el bautizar este fes-
tival con este nombre, Varo 
señaló que “es una palabra 
súper fuerte, como que tiene 
harta energía. Creo que to-
das nos sentimos identifica-
das con esta palabra y que to-
das nos sentimos ‘bravas’ 
musicalmente”. 

A lo que Paula Segura, ba-
terista de Mulier, añadió que 
“es también para quitarle o 
sacarle ese estigma que se le 
da a una mujer ‘brava’ como 
alguien histérico, destacar 
su significado positivo. So-
mos mujeres empoderadas, 
con mucha decisión y tam-
bién resueltas”.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

FOTO:FACEBOOK CLAUDIO GONZÁLEZ

Una ocasión para reencon-
trarse con sus raíces, y tam-
bién para presentar el fruto 
de una de sus grandes pasio-
nes. Desde las 19 horas, Clau-
dio González presentará su 
disco “Púrpura” en el audito-
rio de la Facultad de Cien-
cias Jurídicas y Sociales de 
la UdeC, donde se formó 
como abogado. 

En la ocasión, González es-
tará acompañado por Emilio 
García (guitarra), Sebastián 
Jordán (trompeta), Nelson 
Oliva (batería), Sebastián 
Cano (piano) y Rodrigo Espi-
noza (contrabajo). Mostrará 
el material de su producción, 
de jazz fusión latinoameri-
cano compuesto por siete te-

mas de autoría propia. 
Sobre este trabajo, Gonzá-

lez dijo que “era una deuda 
pendiente. Me he desarrolla-
do como abogado, pero no le 
estaba dando la importan-
cia ni el espacio que la músi-

ca merecía. Por ello me deci-
dí a hacer este disco, produ-
cido por mi profesor y guita-
rrista Emilio García. Su nom-
bre (Púrpura) se debe a un 
tema que compuse en mi 
época de universidad”. 

CLAUDIO GÓNZALEZ estudió Derecho en la casa de 
estudios.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Talento femenino penquista 
une fuerzas en inédito festival

Jazzista local 
vuelve a la UdeC 
para lanzar su 
disco “Púrpura”

tarrista de Mulier. 
Aún quedan entradas dis-

ponibles para poder presen-
ciar este espectáculo, cuyo 
valor general es de $4.000 ge-
neral. Se puede adquirir a 
través del sistema Ticketda-
le o en oficinas de Sono (Bra-
sil 1265, esquina Paicaví). 

 
Resueltas y empoderadas 

Más allá de concebir este 
proyecto como una respues-
ta al dominio masculino de la 
movida musical penquista, 
Brava se alza como un espa-
cio para compartir experien-
cias y ser una instancia para 
estrechar redes sin conside-
rar los estilos musicales. 
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Luego de finalizar en el tercer lugar de la 
Conferencia Centro, Zona A, el Deportivo Ale-
mán clasificó a la postemporada de la Segun-
da División de la Liga Nacional de Básquetbol 
(LNB). Su rival será Arturo Prat, segundo de la 
Conferencia Centro, Zona B. 

El primer duelo de la llave, al mejor de tres, 
se disputará hoy a las 20.30 horas, en el gim-
nasio Fortín Prat de San Felipe. Luego, la se-
rie se trasladará a San Pedro para el juego 2, el 
sábado a las 20 horas. En caso de haber un ter-
cero, se disputará el viernes 22  en San Felipe.

CDA inicia los playoffs de Segunda División de la LNB

FOTO:ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

VÍCTOR FUENTES GANÓ SEMIFINAL DE AJEDREZ DE CHILE

Tablero penquista 
irá por la conquista 
del título chileno
En su regreso de disputar el Mundial Sub 20 en Italia, el 
joven deportista se adjudicó la penúltima fase del torneo, 
clasificando a la final que dará pasajes a las Olimpiadas   

Siguen las buenas noticias para el 
ajedrez regional de la mano de uno 
de sus máximos exponentes. Víctor 
Fuentes, quien sólo hace unas se-
manas representó con excelentes 
resultados al país en el Campeo-
nato Mundial Juvenil Sub 20 en Tar-
visio, Italia, volvió a remecer el ta-
blero, esta vez a nivel nacional. 

Esto, luego que se adjudicara de 
manera brillante la primera semi-
final de Chile, que se desarrolló en 
la Escuela Remigio Castro, de Co-
ronel. Hasta ese lugar llegaron alre-
dedor de 40 de los mejores expo-
nentes desde La Serena hasta Osor-
no, en búsqueda de los dos cupos 
que otorgaba el torneo para la gran 
final nacional  2017-2018 que ten-
drá lugar en febrero. 

El certamen, de carácter cerrado,  
contó con la presencia de varios 
jugadores con ELO Fide (igual o su-
perior a los 1.600 puntos), así como 
aquellos provenientes de las eta-
pas clasificatorias, los que se en-
frentaron bajo el formato Suizo,  
con ritmo de juego de 90 minutos 
para toda la partida + 30 segundos 
por jugada. 

Modalidad que vino como anillo 
al dedo a Fuentes, quien se adjudi-
có la instancia luego de conseguir 
cinco triunfos y tres tablas, ante 
varios maestros Fide y ex finalistas 
de Chile. “Sinceramente fue sor-
presivo, venía llegando recién de 
Italia y no tenía presupuestado ju-
gar este torneo, porque debía termi-
nar los ramos de la universidad. 
Justamente el día que comenzó el 
torneo tenía dos certámenes, pero 
logré que me suspendieran uno y 
llamé al torneo para que me pu-
dieran esperar un poco más para la 
primera ronda. Así me empezó a ir 
bien hasta que gané el campeona-
to, y  sin mucha preparación”, sos-
tiene el deportista. 

 
Marcado por el Mundial 

Víctor Fuentes reconoce que, 
pese a las dificultades que encon-
tró en el evento, el hecho de venir de 
un campeonato de la calidad de un 
Mundial, le sirvió para jugar mucho 
más confiado.    

“Creo que el Mundial fue súper 
clave para que me haya ido bien en 
el Nacional, porque jugué con pu-
ros maestros internacionales, en 

general grandes jugadores. Enton-
ces, al llegar acá, mi mano estaba un 
poco más dura tras enfrentar a tan-
to jugador bueno”, manifestó.  

Al mismo tiempo, el ajedrecista 
enfatizó sobre la importancia del 
logro. “ Me siento muy feliz, porque 
es segunda vez que jugaré una final 
de Chile; en la primera, fui por ser 
campeón Sub 18, pero ahora sien-
to que realmente clasifiqué a una fi-
nal de Chile, jugando con los gran-
des. Salir recién de la categoría ju-
venil e ingresar ya de inmediato a 
disputar el título de adulto, es real-
mente genial para mí, resaltó el es-
tudiante de ingeniería civil de la U. 
de Concepción.  

La de Coronel fue la primera se-
mifinal de Chile y además de Fuen-
tes, campeón, sacó pasajes a la final 

el jugador del Club Capablanca de 
San Bernardo y maestro Fide, Mar-
celo Llorens. 

Ahora faltan las semifinales de 
Santiago, Quilpué y Osorno, que se 
desarrollarán en enero y que en-
tregará a los restantes finalistas. 
Así, la final de Chile tendrá en ac-
ción a los más destacados tableros 
criollos como Pablo Salinas, Cristó-
bal Henríquez y Pablo García, quie-
nes se jugarán el paso directo a las 
Olimpiadas y a los Campeonatos 
Zonales, que darán boletos a la 
Copa del Mundo 2018. En la instan-
cia, Chile compartirá grupo con Ar-
gentina, Paraguay y Uruguay,      

FOTO:GENTILEZA CLUB DE AJEDREZ CONCEPCIÓN 

Un corolario perfecto tuvo el 
canotaje sampedrino, que cerró  
una temporada redonda en el re-
ciente Campeonato Nacional de 
Velocidad, en Curauma, donde 
ocupó el tercer lugar.  

 El evento, que puso término al 
circuito 2017 de la disciplina en 
Chile,  congregó a lo más destaca-
do del canotaje del país, Entre 
ellos, las comunas de Laja y San 
Pedro de la Paz como represen-
tantes de la Región. Esta última, 
con un equipo inédito, que mez-
cló a varias jóvenes promesas con  
algunos más experimentados,  
consiguió una perfecta comple-
mentación para alzarse como uno 
de los grandes protagonistas del 
certamen. 

De esta manera, la asociación 
sampedrina consolidó una tem-
porada brillante, que incluyó títu-
lo nacionales, medallas sudame-
ricanas y panamericanas, además 
de otras finales internacionales. 

 
Poco descanso 

Satisfecho con lo hecho por sus 
dirigidos se mostró el técnico del 
CER Bío Bío, Gualberto Mesa, 
quien destacó el podio logrado 
en el evento más importante del 
año, pese a no contar con dos de 
sus máximas figuras. 

“Lo más meritorio de este ter-
cer lugar nacional, es que dejamos 
en casa a varias de nuestras prin-
cipales figuras. Fuimos con un 
grupo importante de kayakistas, 
pero faltaron nombres como Joa-
quín Cataldo y Rosana Caicedo, 
ambos campeones panamerica-
nos, que no asistieron porque este 
año tuvieron un calendario inter-

nacional demasiado fuerte, lo 
cual los limitó por la carga física”, 
señaló. 

El profesional cubano puso én-
fasis, por sobre todo, en la capa-
cidad de los más jóvenes para asu-
mir desafíos. “Tuvimos puntos al-
tos como la joven Paula Gómez, 
que estuvo a un segundo de ga-
narle a Karen Roco, que es una 
atleta consolidada en la selección 
nacional, campeona panameri-
cana adulta y finalista en el Mun-
dial. También Paulo Gómez y An-
tonia Fuentealba. Entonces, veni-
mos con savia nueva, un nuevo 
grupo que está avanzando fuerte-
mente”, aseveró el DT. 

Mención aparte merece Julián 
Cartes, el más destacado de la de-
legación de Bío Bío, quien se col-
gó tres medallas de oro en un tor-
neo que fue ganado por Constitu-
ción, seguido de Talca. 

Según Gualberto Mesa, no ha-
brá mucho tiempo para el relajo, 
pues tras el merecido descanso 
por las fiestas de fin de año, el 
grupo volverá al agua. “Tenemos 
que hacer la base de lo que será el 
2018, tanto para el selectivo sud-
americano, en marzo, y el selecti-
vo del sur en abril. No debemos 
perder todo esta fuerza”, cerró.

FOTO:GENTILEZA GUALBERTO MESA

Con tres medallas de oro, el 
juvenil Julián Cartes fue el 
más destacado en la 
delegación sampedrina.

El mejor de todos 
sumó metales

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

San Pedro logró podio en 
el Nacional de Canotaje
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Ni Pellegrini ni Bielsa: 
Reinaldo Rueda  

Parecía que Fernández 
Vial estaba un poco ahogado 
con la conformación de la 
sociedad anónima que se le 
exige para volver al profesio-
nalismo. Todo ello porque el 
plazo para entregar antece-
dentes estaba fijado para 
mañana 15 de diciembre y 
sabido es que la “Maquinita” 
ya ha escuchado varias pro-
puestas. Pero para tranquili-
dad de todos, el presidente 
del club, Claudio Vargas, ex-
plicó que “se extendió ese 
plazo hasta el 27 de diciem-
bre y no fue porque lo solici-
táramos nosotros. Lo hizo 
General Velásquez. Nos vie-
ne bien, pero lo cierto es que 
nosotros tomaremos una de-
cisión el viernes (mañana) o 
a más tardar el lunes. No va 
a pasar de ahí”. 

El timonel ferroviario con-
firmó que son cuatro pro-

puestas para tomar el con-
trol del club y también exis-
te una quinta. “Nos hemos 
reunido con el grupo que li-
dera Felipe Sáez y también 
con Profesionales por el Vial. 
Ellos fueron los primeros in-
teresados, pero se sumaron 
dos más adelante. Uno traba-
ja con la representación de 
jugadores y el otro es gente 
más ligada a Fernández Vial. 
Hemos escuchado sus pro-
yectos y seguimos en esa eta-
pa de preguntas hacia acá y 
hacia allá. Debemos tener 
todo muy claro a la hora de 
tomar una determinación 
tan importante”, apuntó. 

Pero también existe una 
quinta opción, que tomó 
fuerza esta semana. “No des-
cartamos la posibilidad de 
que la Corporación cree su 
propia Sociedad Anónima. 
Sí, hacer algo nosotros mis-

mos... Es una opción, pero 
no sabría decirte qué tanta 
fuerza tiene respecto de las 
otras propuestas. Prefiero 
que se oficialice cuando ten-
gamos tomada la decisión, 
porque será luego”, afirmó 
Vargas. 

¿Y qué puntos son claves 
para determinar qué pro-
puesta es mejor? El presiden-
te aurinegro advirtió que 
“hay una disyuntiva que tie-
nen que ver con el monto 
ofrecido y los años de conce-
sión. Algunos ofrecen mucha 
plata, pero por demasiados 
años y otros un tiempo más 
corto, pero la plata es poca. 
También hay que dejar bien 
salvaguardado a Vial y para 
eso debemos solicitar garan-
tías bancarias y estipular que 
el contrato finaliza si no se 
cumplen los acuerdos firma-
dos. Eso lo tenemos claro”. 

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

Colombiano nacionaliza-
do hondureño. La naciona-
lidad de quien asoma, hoy, 
como el más probable re-
emplazante de Juan Anto-
nio Pizzi en la banca de la 
“Roja”.  

¿Quién es Reinaldo Rue-
da? Con 60 años, actualmen-
te es uno de los entrenadores 
de mayor prestigio a nivel 
sudamericano, tras haber 
conseguido con Atlético Na-
cional la Copa Libertadores 
y la Recopa Sudamericana. 
Con el mismo equipo, tam-
bién el año pasado, llegó a la 
final de Copa Sudamericana, 
pero el accidente del Cha-
pecoense impidió que se ju-
gara aquella definición.  

Hoy Rueda dirige con mu-
cho éxito al Flamengo de 
Brasil, club que al cierre de 
esta edición disputaba la fi-
nal de la Copa Sudamerica-
na. Eso sí, la experiencia de 
Rueda no es sólo a nivel de 
clubes. Bajo su mando, 
Honduras clasificó al Mun-

dial de Sudáfrica 2010, don-
de aquel país, de hecho, se 
midió ante Chile, e hizo su-
frir bastante a la “Roja” de 
Bielsa que ganó 1-0. 

Tres años más tarde, Rei-
naldo Rueda repitió un exi-
toso proceso, aunque ahora 
liderando a Ecuador, país 
con el que clasificó al Mun-
dial de Brasil 2014.  

La primera experiencia de 
Rueda dirigiendo a una se-
lección fue con Colombia, 
donde pese a no llegar a la 
Copa del Mundo de Alema-
nia 2006, tuvo destacadas 

FOTO:AGENCIA UNO

El entrenador ha 
dirigido a tres 
selecciones y además, 
ha conseguido 
importantes logros a 
nivel sudamericano.

Experiencia 
de sobra

Vial maneja cuatro propuestas     
y el plazo se amplió hasta el 27

participaciones con selec-
ciones juveniles, logrando 
un título y un subcampeo-
nato en el torneo Esperan-
zas de Toulon y un tercer lu-
gar en el Mundial Sub 20 de 
2003, tras España y Brasil. 

De los nombres que cir-
culan, Rueda es, sin duda, 
una opción atractiva para 
hacerse cargo de la selec-
ción chilena. Experiencia de 
sobra, manejo con camari-
nes complicados y muchos 
logros, son parte del currí-
culum de quien se acerca a 
dirigir a la “Roja”.

OBITUARIO

Aunque la eternidad nos separe siempre te llevaremos en nuestros corazones 
querido padre, abuelo, hermano y tío, Sr.  
 

JOSE RODRIGO BARRIA GOMEZ 
(Q.E.P.D) 

 
Su funeral será hoy después de un responso a las 10:00 Hrs. en la Parroquia Buen 
Pastor (Los Acacios 1718, Villa San Pedro), saliendo el cortejo al Cementerio Ge-
neral de Concepción. 
 
Sus Hijos y Hermanos 
 
San Pedro de la Paz, 14 de diciembre de 2017.

Se ha dormido en los brazos del 
Señor nuestra querida madre, 
abuela y bisabuela, Sra.  
 

ZULEMA SAAVEDRA 
SAAVEDRA 

(Q.E.P.D) 
 

Su funeral será hoy, después de 
una misa a las 10:00 Hrs en la 
Parroquia San Pablo (Río Maule 
5090, Denavisur, Thno) salien-
do el cortejo al Cementerio 2 de 
Talcahuano. 
 
Sus hijos Ercito, Mario, Regina y 
Margot. 
 
Talcahuano, 14 de diciembre de 
2017.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Ahumada 
• Anibal Pinto 402

CHIGUAYANTE
Cruz Vrerde  
• M. Rodriguez 925

TALCAHUANO/HUALPÉN
Cruz Vrerde  
• Av. Colón 396

12/22 10/25
LOS ÁNGELES

12/33
SANTIAGO

13/27
CHILLÁN11/32

RANCAGUA

13/30
TALCA

10/23
ANGOL

10/21
TEMUCO

13/17
P. MONTT

13/22
VIERNES

11/20
SÁBADO

10/22
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Juan De La Cruz

SAN PEDRO
Cruz Verde 
• Av. Laguna Grande N°115, San Pedro Del Valle
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